

OrphanAid AFRICA



OrphanAid Africa: Quienes somos

Datos sobre OA España

- Nombre de la entidad: OrphanAid Africa
- Dirección de la sede social: Calle Pelayo, 62, 1º, 08001 Barcelona
- Número de teléfono y fax: 93317 2328 / 93302 2086
- Correo electrónico y página web: info@oafrika.org; www.oafrika.org
- NIF: G-62986971
- Fecha de constitución y naturaleza jurídica: 14 de octubre de 2002, asociación sin ánimo de lucro; Registro de Asociaciones de la Generalitat de Catalunya el 22 de noviembre de 2002, nº 26.940/B; Registro Nacional el 25 de febrero de 2004, nº 579875

Datos sobre OA Ghana

- Nombre de la entidad: OrphanAid Africa
- Dirección: Dodowa – Somanya Road , Km 10 / PO Box 6, Agomeda Shai, Eastern Region, Ghana
- Número de teléfono y fax: + 233 244 311 597
- Fecha de constitución y naturaleza jurídica de la entidad: Diciembre de 2002; incorporación como organización no gubernamental en Ghana, por el Departamento de Bienestar Social el 30 de octubre de 2003, nº DSW 1951

OA en Ghana, Europa y Estados Unidos

Además de Ghana, donde están las oficinas centrales, OA está registrada en España, Francia, Italia, Alemania, Suiza y Estados Unidos. Las oficinas en Europa y EE.UU. tienen como misión apoyar el trabajo de OA en Ghana, a través de la creación de una conciencia sobre la problemática abordada, del fortalecimiento de las relaciones con sus colaboradores en los países del Norte y del desarrollo de programas para captación de los fondos necesarios para llevar a cabo nuestras iniciativas en África.

Las oficinas establecidas fuera de África funcionan con estructuras pequeñas, algunas con base en el trabajo voluntario, sin que esto signifique una merma en el profesionalismo o la eficacia. La principal estructura está en Ghana, donde la organización está establecida como una ONG local con el nombre de OrphanAid Africa y donde casi la totalidad de sus 60 trabajadores es nativa, en coherencia con la filosofía de OA de involucrar a los ghaneses en este proceso de desarrollo. Esto asegura una mayor transparencia y eficiencia en la gestión de los proyectos y permite que la mayor parte del total de los recursos captados se destine a las intervenciones realizadas en el país.

Nuestra misión

OA es una entidad no gubernamental y sin ánimo de lucro. Su objetivo es ayudar a huérfanos y niños vulnerables en Ghana a crecer en un ambiente sano y acogedor, donde puedan recibir cuidado, protección, educación y asistencia de calidad. Nuestra labor se realiza mediante el apoyo a las familias, comunidades, organizaciones y departamentos responsables por el cuidado a la infancia.

Nuestro enfoque:

- **Reforzar a las familias y comunidades con programas de ayuda económica y soporte educativo y sanitario** para evitar el abandono de huérfanos y niños vulnerables.
- Aumentar la capacidad del Departamento de Bienestar Social en Ghana **para fomentar el cuidado familiar** para huérfanos y niños vulnerables.

- Garantizar que la **localización y reunificación** familiar sean prioridad para los niños bajo cuidado institucional en Ghana, y asegurar que ellos tengan sus necesidades y derechos básicos cubiertos.
- Concienciar sobre los peligros del cuidado institucional para los niños y las ventajas del cuidado familiar.

Nuestras políticas respecto del cuidado institucional

Nuestra política, siguiendo las directrices de UNICEF, es evitar el cuidado institucional siempre que sea posible. Creemos que la familia es la estructura más apropiada para proporcionar cuidado a los niños. Investigaciones internacionales han comprobado que internar a los niños en orfanatos por un largo plazo puede ser perjudicial para su desarrollo, además de no respetar sus derechos básicos.

Muchos niños son ingresados en orfanatos después de haber perdido a uno de sus padres o a ambos, a pesar de tener familiares que desean hacerse cargo de ellos pero que no cuentan con los medios para esto. Los orfanatos con frecuencia representan acceso a alimentación, vestido y educación, pero en realidad lo que se debe hacer es dar condiciones para que la familia y la comunidad puedan satisfacer estas necesidades. Cuando se prioriza el orfanato como principal solución se entorpece el incentivo para que la población local haga frente al problema de la orfandad. Por otro lado, lleva a la canalización de recursos en el sentido de hacer mejores orfanatos, lo que motiva a padres y familias a abandonar a sus niños por falta de una mejor alternativa. Por todas estas razones nosotros dirigimos nuestros recursos a apoyar a las familias y a promover el cuidado familiar y de acogida para los niños vulnerables, en lugar de colocarlos en orfanatos.

Historia de OrphanAid Africa

Nuestros comienzos

OrphanAid Africa fue fundada por Lisa Lovatt-Smith en octubre de 2002. Lisa es una reconocida autora con 13 libros de diseño y fotografía publicados, y fue editora de la revista Vogue por muchos años mientras vivía en España y Francia. En 2002, ella colaboró como voluntaria junto con su hija en un hogar infantil en Ghana. Allí encontró a más de 100 niños abandonados e indigentes, algunos llevados por la policía o trabajadores del servicio de bienestar social, debido a que sus padres habían fallecido a causa de enfermedades endémicas como la malaria, el SIDA o la tuberculosis. Muchas veces, sin embargo, los niños eran abandonados porque los padres simplemente no podían mantenerlos. Esta experiencia fue tan decisiva en la vida de Lisa que ella decidió dejar atrás actividades y su glamuroso estilo de vida en Europa y radicarse en Ghana. Hacía mucho que ella tenía el fuerte deseo de ayudar a niños huérfanos, y esto la llevó a fundar OrphanAid Africa con el objetivo de cooperar para garantizar que ningún niño tuviese que crecer en una institución, sin amor y cariño, con pocas perspectivas para el futuro.

Evolución

Al principio, OA desarrollaba programas bajo el nombre de "Orphanage Africa" con el propósito de ayudar a los hogares infantiles a se tornaren lugares más saludables y felices para el crecimiento de los niños, buscando fomentar la autosuficiencia en estos establecimientos. Fueron implementados proyectos dirigidos a mejorar la educación, asistencia sanitaria, infraestructura básica y agricultura.

Sin embargo, con el paso del tiempo ampliamos de forma considerable el enfoque de nuestros programas en el sentido de construir familias y comunidades más sólidas. Entendimos que a través del apoyo a las familias y del fortalecimiento de la comunidad es posible asegurar que ellos puedan

mantener y cuidar adecuadamente a sus menores. Así se logrará que en el futuro haya menos niños huérfanos o abandonados.

Paralelamente, empezamos a implantar el concepto de una comunidad familias de acogida integrada a una comunidad rural. Inicialmente construimos una casa de acogida especializada en el cuidado temporal para bebés y niños con problemas de salud agudos, VIH/SIDA y de jóvenes adultos rechazados por otras instituciones. Este proyecto ha sido premiado por su diseño ecológico y está considerada como un modelo para el cuidado institucional en el África del Oeste. Este fue el punto de partida para el desarrollo de nuestra comunidad de acogida, establecida en un terreno de nuestra propiedad al lado de la aldea de Ayenyah, situada a 40 kilómetros de la capital, Accra.

En 2006 OA adoptó una nueva política, alineada con las directrices de la UNICEF, la ONU y el Gobierno de Ghana, de evitar el cuidado institucional siempre que sea posible. Bajo el lema "**Cada niño merece una familia**" decidimos poner nuestro énfasis y nuestros recursos en el cuidado familiar y comunitario y en el fortalecimiento de la sociedad civil, con el fin de promover la preservación de los lazos familiares.

En colaboración con el Departamento de Bienestar Social de Ghana y UNICEF, iniciamos en 2007 la implementación de la Iniciativa para la Reforma del Cuidado, un programa con duración de cinco años que cambiará la manera como se asiste a los huérfanos y niños vulnerables del país.

En coherencia con la nueva política que adoptamos, que trata de promover el cuidado basado en la familia, en 2007 nuestro nombre cambió de Orphanage Africa para OrphanAid Africa (en España el cambio oficial de nombre se hará a largo del 2008).

Nuestras estrategias

Queremos **garantizar el cuidado adecuado a huérfanos y niños vulnerables**. Para eso, **cooperamos con el gobierno y la sociedad civil** en la política, planificación y prestación de cuidados a los menores desamparados. Para ir más allá en nuestro cometido, trabajamos estrechamente con el Departamento de Bienestar Social ghanés, brindándole nuestro apoyo y ayudando al fortaleciendo de su papel.



OA entrenó a 258 asistentes sociales del gobierno regional sobre el concepto de la no institucionalización de los menores desamparados y los dirigió en un censo en las casas de acogida que incluía investigaciones a fondo sobre el entorno de cada niño, sus antecedentes y un análisis sobre la posibilidad de una reunificación familiar. Se diseñó un moderno programa informático interactivo para facilitar la consulta y la generación de datos.

Con esta información OA redactó el texto que sirvió de base para la legislación que promueve el cuidado alternativo de niños huérfanos y vulnerables y los estándares mínimos para el cuidado institucional.

Los criterios para el establecimiento de estos estándares se basan en nuestro proyecto de la Comunidad Familias de Acogida que ha servido como modelo para la formulación de una regulación nacional a ser aplicada en centros comunitarios y casas de acogida (públicas y privadas) del país, con vistas a mejorar sus condiciones y hacer de ellas lugares más sanos y agradables, con énfasis en la sostenibilidad.

Asimismo colaboramos para estas instituciones puedan cumplir con estos estándares de atención e infraestructura, con enfoque principalmente en las áreas de educación, nutrición y salud. El programa

de estándares mínimos incentiva a que estos centros fomenten los lazos y el cuidado dentro del núcleo familiar. Con este fin fueron organizados talleres sobre el cuidado de niños para directores y dueños de Casas de Acogidas de las siete regiones de Ghana.

A partir de la mejora de la capacidad de padres pobres y enfermos y del fortalecimiento de la comunidad es posible asegurar que las familias puedan cuidar y mantener a sus niños. Buscamos **prevenir la separación prematura de los niños de su entorno familiar** apoyando el desarrollo de familias sólidas mediante la potenciación de comunidades rurales. Creemos que se debe reforzar los patrones sociales tradicionales africanos y no querer menoscabarlos con la desintegración de estas estructuras. Poblaciones rurales fuertes contribuyen a la unión familiar.

Entre las iniciativas implementadas con esta finalidad, destacamos:

- Programas de becas para costear la educación de estudiantes necesitados, casi todos huérfanos o abandonados, desde el nivel preescolar hasta la universidad. Así se aligera la carga económica que este gasto supone para las familias más pobres.
- Establecimiento de ayuda económica mensual para las familias monoparentales.
- Creación de Centros de Bienestar y Salud para ayudar a reducir la incidencia de enfermedades y la tasa de mortalidad de los padres y las madres, y dónde se favorece el empoderamiento de las mujeres a través de la capacitación, la educación sanitaria y la información sobre planificación familiar, así como los cuidados pre y post natal, para reducir la mortalidad de madres y bebés.
- Proyecto para educación y sensibilización sobre el VIH/Sida y cuestiones relacionadas con el colectivo femenino, que funcionan de forma complementaria. Incluye un programa de radio emitido semanalmente, con línea abierta a sugerencias, dudas y opiniones del público, y los programas de sensibilización itinerante para la prevención y el control VIH y de soporte nutricional para los afectados por el virus, con vistas a reducir la mortalidad o la incapacitación de los padres o responsables por los niños.

La implementación de nuestro proyecto de la **Comunidad de Familias de Acogida** en Ayenyah ha contribuido para el refuerzo de la comunidad rural de los alrededores.

¡Necesitamos su ayuda para continuar!

Gracias por colaborar con nosotros.



OrphanAid Africa España

Pelayo 62, 1º- 08001 Barcelona

Tel: +34 93 317 23 28 - Fax: +34 93 302 20 86

info@oafrika.org / www.oafrika.org